

OPINIÓN

El Comercio abre sus páginas al intercambio de ideas y reflexiones. En este marco plural, el Diario no necesariamente coincide con las opiniones de los articulistas que las firman, aunque siempre las respeta.

LOS PARTIDOS POLÍTICOS EN EL PERÚ

Sobre ratas y barcos

- ALFREDO BULLARD -
Abogado

Es tradicional que en el cuarto año las ratas abandonen el barco. Eso es histórico". Daniel Abugattás se refirió así al hecho de que un grupo de parlamentarios de Gana Perú dejaran la bancada.

Sin embargo, la frase popular es distinta: "Cuando el barco se hunde las ratas abandonan el barco". Abugattás evitó referirse al término 'hunden', pues claramente el barco al que se referiría es su propio partido. Dejó de decir expresamente lo que dijo de manera un poquitín solapada: el humalismo se está yendo a pique.

Pero el dicho 'abugattado' lleva añadido "es tradicional en el cuarto año..." y "eso es histórico". Los añadidos reflejan una constatación empíricamente demostrable.

Al usar el término 'ratas', la frase califica de inmoral a quien abandona un barco que se hunde. Llama la atención una calificación tan dura hacia una reacción claramente racional: si un barco se está hundiendo, lo más lógico es abandonarlo antes de irnos al fondo con él.

La teoría del 'public choice' o 'elección pública' se basa en considerar que los agentes políticos actúan, de manera similar al 'homo economicus', para maximizar su interés. Sin embargo, los políticos antes que maximizar ingresos maximizan poder. Los políticos buscan primero lo mejor para ellos mismos antes que lo mejor para los demás. Se comportan como individuos racionales. Evitan los costos y buscan los beneficios. Si un barco se hunde, hay que saltar por la borda.

Es sencillo explicar por qué las ratas saltan. Pero lo que realmente debería interesarnos entender es

por qué el barco se hunde al cuarto año de cada gobierno.

Los partidos políticos peruanos son barcos de papel. Son construidos de manera efímera y frágil solo para llevar a un candidato (en realidad a un caudillo) al poder. Al cuarto año, los "remojones" de la vida política empapan su estructura y con ello su estabilidad. Saltar por la borda parece lo más lógico si lo que quiere un congresista es maximizar poder.

PARTIDO NACIONALISTA
Abugattás evitó referirse al término 'hunden', pues el barco al que se referiría es su propio partido.

Miremos solo la cédula de votación en las últimas elecciones presidenciales. El signo de Gana Perú era la 'O' de Ollanta, el de Fuerza Popular era la 'K' de Keiko, el de Perú Posible la 'T' de Toledo, el de Alianza por el Gran Cambio era el 'PPK' de PPK,



y el de Solidaridad Nacional no era una inicial pero sí un sol con letras que emulaba la gestión de Castañeda en el seguro social. Solo se salvaba la estrella del Apra, tan identificada con Alan García que es inseparable de él.

La única reforma constitucional relevante en los últimos años ha sido la sana eliminación de la reelección presidencial. En un país donde las iniciales del candidato son más importantes que el partido, se agudizan los incentivos para saltar por la borda al cuarto año y buscar un nuevo barco de papel. Los paupérrimos resultados que han tenido los partidos salientes del gobierno en las representaciones parlamentarias en las elecciones (dos o tres representantes) muestran que saltar por la borda es lo más inteligente. Y explica la terca insistencia de meternos a Nadine (una nueva caudilla) como candidata que aglutine a su parti-

do. El 'public choice' nos diría que es pura racionalidad política bajo las reglas de juego existentes.

Lo curioso es que son los propios políticos los que perpetúan las condiciones para "saltar como ratas". Reformas constitucionales que refuerzan los partidos y debiliten el caudillismo como la eliminación del voto preferencial, la elección de congresistas en distritos uninominales, la renovación por tercios del Congreso o la eliminación del voto obligatorio, crearían barcos más sólidos construidos con pretensiones superiores a la de simplemente cruzar el charco de cada elección. Más que evitar la racional reacción de "las ratas" de saltar del barco, hay que construir barcos que no se hundan cada cinco años.



ILUSTRACIÓN: VICTOR AGUILAR

RINCÓN DEL AUTOR

Aquí no pasó nada

BETO ORTIZ
Periodista

Lo verdaderamente alarmante de lo dicho esta semana por Abugattás no es que —tácitamente— haya comparado a sus distinguidos ex compañeros de bancada Pari, Delgado, Comeoro y/o Coari con vulgares roedores miomorfos sino que, sin decirlo, le ha lanzado al país una grave advertencia: si las ratas están saltando es porque el barco se hunde. ¿Qué diablos importa quienes son las ratas? Si el barco, que qué duda cabe, es el país. Pronto. Todos a los botes salvavidas. Las amigas de Nadine y sus hijos, primero. Hizo muy bien Daniel en no disculparse, total, nos estaba salvando la vida. Total, a nuestros políticos les perdonamos todo. Que den por muerto al que está vivo o que te encuentren hijos donde no hay. Nada le pasó a Vitcho cuando anunció, desde su escaño, que el buen Chaparrón Paniagua había muerto cuando aún estaba vivo. Tampoco a Yehude Simon que, hambriento de portada pero haciendo gala de un impecable uso del condicional nos advirtió que "en las primeras horas o días podría producirse una bomba política." (Y encima lo dijo pronunciando una de las palabras prohibidas de su vocabulario: bomba). Según él, el Presidente de la República estaba al borde del divorcio a causa de un oculto bebito extramatrimonial aunque después resultó que no, que no había bebido, ni divorcio, ni nada, que todo había sido una tremenda patinada que lo convirtió en un paria primero y en peruposibilista después.

Cuando era ministro del Interior, el general Octavio Salazar aterrorizó al país anunciando la pavorosa invasión de los pistachos: asesinos sedientos de sebo que habían matado a sesenta —sí, sesenta— personas para utilizarlas como insumo para fabricar jabones y productos cosméticos diversos. En macabra conferencia de prensa en la que exhibió numerosas botellas plastilino rebosantes de improbable grasa humana, Félix Murga, su diligente jefe de la Dinincri de entonces, explicó el funcionamiento de la compleja maquinaria que era utilizada por los industrioses criminales para colocar a la víctima de cabeza antes de sacrificarla con limpieza a fin de garantizar el óptimo aprovechamiento de la materia prima. Al final, resultó que los sesenta muertos no aparecieron por ningún lado ni los pistachos tampoco pero el pueblo, en su infinita sabiduría, castigó a Salazar convirtiéndolo en congresista como Josué Gutiérrez, el adúltero de las gigantografías o, sin ir más lejos, como Johnny Cárdenas de Gana Perú que, esta semana, quiso rendirle un conmovedor homenaje a los payasos del Perú regalándole un desopilante espectáculo protagonizado por los más recurrentes parlamentarios. O viceversa. Créanme. Nada le va a pasar al candeléjón de Juanjo Díaz Dios por haber denunciado los correos electrónicos imaginarios que un ficticio René Cornejo intercambiaba con una Anita Jara de fantasía. A cualquiera le pasa. Él dice que alguien le alcanzó una fotocopia, que ni siquiera alcanzó a leerla del todo, que él no tenía manera de saber que se trataba de la torreja sección humorística de una revista pero que lo poco que leyó le pareció gravísimo y tan urgente que dejó de lado los avances de la investigación de la Comisión López Meneses que él preside y prefirió hacerle pasar un rato agradable a este pobre país que sufre tanto.

VISITAS A ASIA DEL PAPA FRANCISCO

El Papa en Corea: religión y geopolítica

- IVÁN PETRELLA -
"La Nación" de Argentina

Como en otras oportunidades, el viaje del Papa a Corea combina religión y geopolítica, intereses propios de la Iglesia y cuestiones de la agenda internacional. Según el Vaticano, los tres puntos principales de su viaje a Corea del Sur, que se desarrolla hasta el 18 de agosto, son juventud, mártires y paz.

En primer lugar, la primera visita del Papa Francisco a Asia se relaciona con intereses de la Iglesia. El último viaje de un papa a Corea del Sur había sido hace 25 años y durante su papado, Benedicto XVI prefirió otros destinos antes que Asia. Aunque es cierto que allí reside sólo 11% de los católicos del mundo, es en Asia y en África donde crece —y drásticamente— el número de fieles. Además, solo en esos continentes aumentó el número de personas que ingresaron al sacerdocio en la última década.

Aunque solo 10% de la población de Corea es católica, en ese país se da un fuerte crecimiento de la Iglesia. Además, la institución tiene una

imagen muy positiva y una fuerte base de creyentes jóvenes, situación completamente diferente de la que se presenta en lugares como Europa. El hecho de que haya elegido este país para su viaje muestra un Vaticano dispuesto a adaptarse a esa nueva realidad, en la que el eje de creyentes está cambiando geográficamente.

El segundo punto destacado por el Vaticano es el de los mártires. Uno de los grandes elementos de su viaje es la beatificación de 124 mártires católicos coreanos. Son los fundadores de la Iglesia Coreana, que entre 1791 y 1888 fueron asesinados por renunciar al confucianismo. Este reconocimiento a las víctimas asesinadas "por el odio a la fe" debe entenderse en un contexto más amplio, en el cual los católicos que hoy son minoría en algunos países sufren una persecución similar. Este homenaje, al igual que las palabras de aliento que Francisco dirigió a los fieles en Medio Oriente, adquiere una significancia clara de cara a situaciones co-



mo la de Iraq, donde están siendo asesinados por el. Finalmente, el viaje se relaciona con la paz. La visita del Papa enfrentará una situación geopolítica complicada: la tensa relación entre Corea del Norte y Corea del Sur. Su llegada coincide con una iniciativa del Ministerio de Unificación de Corea del Sur, que el lunes propuso a Corea del Norte una nueva instancia de negociación para el próximo 19 de agosto. El último de estos encuentros se dio en febrero de este año y se logró dejar de lado varios años de tensiones y llegar a un acuerdo, gracias al cual cientos de personas de ambos lados pudieron reencontrarse con sus familias por primera vez desde la guerra. Ahora, la intención del gobierno surcoreano es negociar otra ronda de encuentros entre las familias alrededor del 8 de septiembre con motivo de Chuseok, una festividad familiar coreana.

Si bien el Papa no irá a lugares clave como la frontera entre ambos Estados, sí dará una gran misa

por la reconciliación y por la paz en Corea el lunes 18. Al evento fueron invitados miembros de la Asociación de Católicos Norcoreanos, que es controlada por el gobierno. La organización rechazó la propuesta argumentando que, como este mes Estados Unidos y Corea del Sur tienen planeados ejercicios militares conjuntos, "ir a Seúl sería agonizante". En Corea del Sur, los católicos aún no pierden sus esperanzas de que el Norte cambie de opinión y decida compartir el mensaje pacífico del Pontífice. Francisco ya ha demostrado que aunque su agenda esté planeada, siempre hay que dejar un lugar para el efecto sorpresa. Por lo tanto, no parece tan descabellado pensar en la posibilidad de algún tipo de acercamiento religioso y político de la mano del Papa. Sea como fuere, como en otras oportunidades, a través de los objetivos expresos del viaje (jóvenes, mártires, paz) el Papa atiende tanto a la agenda de la Iglesia como a la gran agenda internacional.

-Glosado

EL HABLA CULTA

- MARTHA HILDEBRANDT -

Por angas o por mangas. Este modismo adverbial, que significa 'de todos modos', tiene como primer elemento, *angas*, que no existe en castellano y solo está allí para hacer contrapeso consonántico con *mangas*. La locución se documenta también en Chile y otros países americanos. Véase este ejemplo peruano de Augusto Elmore en *Caretas* (n.º 1484): "... los últimos gobiernos del Perú [...] se han esforzado por enviar a España gente descontenta, a la que aquí, *por angas o por mangas*, se le hacía imposible seguir viviendo".

UN DÍA COMO HOY DE...

1914
La conflagración europea

Sangrientos combates en los Vosgos. Los alemanes son batidos en Hasstel. Los prisioneros alemanes capturados por los franceses son llevados a París. Los ministros plenipotenciarios en París de Argentina, Brasil y Chile se han unido para lograr el envío de mil ciudadanos hispanoamericanos a España. Como se sabe, este país

ha declarado su neutralidad. Entre ese número de personas hay buena cantidad de peruanos. Desde San Petersburgo informan que las tropas rusas han destruido el ferrocarril y once estaciones en la frontera prusiana, entre Tilsit y Sosomallingkin. Un cablegrama de Buenos Aires anuncia el avance alemán rumbo a París.

El Comercio

Director General: FRANCISCO MIRÓ QUESADA C.

Directores periodísticos interinos:
JUAN PAREDES CASTRO y MARIO CORTIJO ESCUDERO

Directores fundadores: Manuel Amunátegui [1839-1875] y Alejandro Villota [1839-1861]
Directores: Luis Carranza [1875-1898]
- José Antonio Miró Quesada [1875-1905]
- Antonio Miró Quesada de la Guerra [1905-1935]
- Aurelio Miró Quesada de la Guerra [1935-1950]
- Luis Miró Quesada de la Guerra [1935-1974]
- Oscar Miró Quesada de la Guerra [1980-1981]
- Aurelio Miró Quesada Sosa [1980-1998]
- Alejandro Miró Quesada Garland [1980-2011]
- Alejandro Miró Quesada Cisneros [1999-2008]
- Francisco Miró Quesada Rada [2008-2013]
- Fritz Du Bois Freund [2013-2014]